



## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 1 de 5	

TRD: 100-02

### ACTA No. 101 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 09:07 horas, del treinta (30) de julio de dos mil veintiuno (2021) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca, de manera virtual a través de la plataforma Zoom, para realizar junta ordinaria del año 2021. La Presidencia del Concejo la ejerció el Concejal ALEXANDER BEJARANO DUQUE. La Secretaria General Sra. GUILLERMINA BECERRA CAICEDO, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 3) CASTILLO PABON HORACIO
- 4) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 5) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 6) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 7) HENAO GARCIA WILLIAM
- 8) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 9) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 10) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
- 11) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
- 12) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 13) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 14) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 100 del 29 de julio del 2021
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Propositiones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 100 del 29 de julio del 2021. Leída y puesta en consideración es aprobada.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
- 6.- Propositiones, no hay sobre la mesa.
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, si hay sobre la mesa.

Comunicación No. 01 de Aura Velasco Secretaria de Hacienda, asunto: respuesta a solicitud en sesión plenaria, hasta la fecha el municipio de Yumbo no ha recibido recursos en relación con la tasa de seguridad o ayudas por el mismo concepto de parte del Departamento del Valle del Cauca.

Comunicación No. 02 de Ingrid Esperanza Gómez Secretaria de Transito, asunto: respuesta a solicitud en sesión plenaria, sobre la queja del señor Jhonier Orozco, versión de los hechos del agente de transito Juan Carlos Quiñonez.

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 2 de 5

TRD: 100-02

Comunicación No. 03 de Yamileth Murcia Rojas Gerente IMDERTY, asunto: invitación a evento entrega de bandera al deportista paralímpico Diego Meneces el 30 de julio de 2021.

**El presidente dice:** escuchábamos la respuesta por parte de la doctora Aura Velasco Secretaria de Hacienda frente a la solicitud que le hice en días pasados de informar a la corporación de que recursos había recibido el municipio por parte del departamento en lo que tiene que ver con el recaudo de la tasa de seguridad, toda vez que manifestaba ese día en la plenaria el Concejal Giovanny Escobar el mayor porcentaje de recaudo que recibe el departamento del Valle del Cauca a través de esta tasa puede ser del municipio de Yumbo por su amplia zona industrial, en el entendido que es una tasa que la genera los industriales, estaremos atentos haciendo seguimiento a esta información porque de verdad desafortunadamente no creo que sea justo que siendo el municipio de Yumbo el municipio que más aporta a este recaudo no se beneficie de una manera recíproca en los aportes o ayudas que pueda recibir por parte del departamento para trabajar y fortalecer el tema de la seguridad en el municipio de Yumbo.

Varios, no hay ciudadanos inscritos.

**Tiene la palabra el Concejal Carlos Arturo Villa:** quiero traer a colación lo siguiente, voy a comenzar con las gracias, con las gracias por ejemplo que daba ayer el Concejal Alexander Ruiz, porque eso es un deber de nosotros, cumplir con la constitución y la ley como Concejales y aparte de eso no lo estamos haciendo gratis, entonces nosotros de acuerdo a la constitución nacional y la ley aprobamos o no aprobamos acuerdos, entonces salir a dar gracias me parece que no queda como bien porque es que nosotros no podemos felicitar desde aquí desde nuestra curul como Concejales a nadie y aparte de eso nosotros estamos cumpliendo con un deber, y si a uno le pagan por algo pues tiene que cumplir con el deber, para bien o para mal, sería bueno que a partir de la fecha no se vuelva a presentar esta situación de salir a dar gracias, porque yo he visto que en el congreso aprueban una ley, y nadie sale a dar gracias, ni en las asambleas ni en ninguna parte, entonces para que esto no haga carrera aquí en nuestro Concejo porque no lo estamos haciendo gratis.

Aparte de eso ustedes saben Concejales que la función de nosotros es de ejercer el control político porque aquí se dan situaciones que uno no sabe quién es quién, yo pienso que primero fue ayer que hoy, primero fue antier que ayer y hoy, que quiero decir con esto, que fue la clase política la que colocó para tener alcalde, para eso nos la jugamos, no fueron los jefes de despacho, los jefes de despacho son producto del esfuerzo de quienes estamos sentados en estas curules porque somos los que hacemos la política, duélale a quien le duela, choquale a quien le choqué, somos los que cargamos ladrillos de los representantes a la Cámara, de los Senadores, del gobernador, de los diputados, eso somos los Concejales, y aquí tal parece que hay jefes de despacho en nuestro municipio que cuando se les llama la atención van a colocarle quejas al Alcalde, a decirle que es que los están atacando, no señores jefes de despacho, recuerden, primero fue antier, luego ayer y después hoy, ustedes son el hoy, nosotros fuimos el antier, ustedes tienen que entender los jefes de despacho del municipio que están sometidos al control político de la corporación Concejo de Yumbo, porque es que para eso somos elegidos, nosotros estamos sometidos a lo bueno, lo malo y lo feo que la comunidad, los veedores y todos quieran decir de nosotros, y por eso no le vamos a colocar queja a nadie, así como la comunidad está en el deber de ejercer su control ciudadano con la corporación Concejo de Yumbo nosotros también estamos en el deber de ejercer el control político a los jefes de despacho, porque es que aquí hay jefes de despacho que levitan y están equivocados, si quieren un control contundente, más fuerte pues lo van a tener y se van a dar cuenta que con ir a poner quejas en cuanto a mí concierne se equivocaron, porque son jefes de despacho no jefes de la administración y los jefes de despacho tienen que entender que nosotros somos autónomos, y el alcalde no nos puede venir a dar fute a nosotros que porque le hacemos control político a los jefes de despacho, jefes de despacho que se han creído que tienen derecho a tener burocracia, a tener fundaciones, a tener de todo, hay un dicho que dice que el que no quiere caldo se le dan dos tazas, si eso quieren conmigo pues entonces lo voy a hacer para que se den cuenta que tienen que conservar el respeto por la corporación Concejo de Yumbo porque lo que haga cualquier Concejal está dentro de la constitución y la ley, pero no puede salir a poner quejas, miren, ustedes vieron en estos días un jefe de despacho que estaba a través de videoconferencia todo el tiempo se la pasó jugando con una pelotita, ustedes se imaginan donde salga el presidente o ministro o un secretario de la gobernación jugando todo el tiempo con una pelotita, hombre eso es

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 3 de 5

TRD: 100-02

falta de respeto con nosotros, con la comunidad, si quiere jugar pelota que se vaya para el estadio, para el coliseo, allá hay canchas de básquet, de voleibol, de fútbol, pero que respeten la corporación y no se dedique a jugar pelotita cuando está en un control político, entonces que entiendan lo jefes de despacho que somos nosotros quienes de una u otra manera nos toca cumplir con la constitución y la ley, porque si no lo hacemos entonces para qué estamos, de modo que a partir de la fecha cuando se le haga control político y cualquier Concejal por A o por B motivo dentro de sus funciones, cuestione, critique o denuncie, pues que no se vayan a poner quejas, que dejen de ser llorones y que recuerden que primero fue antier, luego ayer y luego hoy, y nosotros estábamos primero que los jefes de despacho.

Aquí hemos visto como le dan perrero, como le dan garrote a los guardas de tránsito muchas veces por cumplir con su deber, muchas veces porque no lo cumplen, por los controles que se realizan por parte de la autoridad de tránsito en nuestro municipio, por la misma policía, esto y lo otro, mire que paso ayer en las Américas, tres muertos, triste que hoy tres familias de Yumbo hayan perdido a sus seres queridos por la imprudencia, como se van a montar tres en una moto, y va de pronto el guarda de tránsito y los para, no pues, como van tres, y no solamente es eso, no solamente los que van conduciendo, porque lo que se cometió ayer fue una infracción que llevo a que estos muchachos o las personas que iban ahí perdieran la vida, triste tener que ver ese cuadro de tres muertos por no guardar y respetar las normas de tránsito, y lo peor es una cosa, he visto casos cuando un guarda de tránsito le llama la atención a alguien o le hace un parte o le dice póngase el casco esto y lo otro, entonces se agregan un poco de metidos porque eso es lo que son a apoyar al que va cometiendo la infracción en vez de apoyar la autoridad, si le quiero hacer un llamado a toda la comunidad Yumbeña que respetemos las normas de tránsito. Uno ve las busetas, aquí les importa un pepino pasarse los semáforos en rojo, entonces a eso invito yo, a todos los conductores, a toda la comunidad que mientras las autoridades esten cumpliendo a cabalidad con la ley, ejerciendo el control para que no se presenten hechos como el de ayer, tres muertos por violar las normas de tránsito, porque al parecer iban los tres en una misma moto y por imprudencia al parecer se adelantaron y se le metieron a la mula, entonces cuando haya control de las autoridades de tránsito si el funcionario está cometiendo o está abusando pues aquí hay un control interno, control disciplinario, está la Procuraduría como hizo el taxista en estos días, que vino, coloco la queja de un regulador, y el regulador en todo su derecho hoy mostró su defensa, pero eso es lo que hay que hacer, para evitar lo que pasó ayer, yo invito a todos a que respetemos los guardas de tránsito, a que respetemos las normas, a que la gente cuando le estén haciendo un parte a alguien en vez de atacar al funcionario le hagan entender que hay que cumplir con la normatividad vigente en cuanto a transito se refiere.

**Tiene la palabra el Concejal Giovanni Escobar:** para mí es muy agradable ver las noticias de la noche y ver cómo un deportista yumbeño Diego Meneses había sido invitado con el resto de compañeros que van para las Olimpiadas paraolímpicas por el presidente de la República, desde aquí enviar un abrazo fuerte y los mejores deseos para este deportista para que pueda hacer la mejor representación posible y traernos una alegría a los colombianos, de una vez resaltar las dos medallas olímpicas que se consiguió para Colombia por medio del BMX, un deporte que en el municipio de Yumbo empieza a coger mucha fuerza, gracias a la pista que hay en el municipio.

Por otro lado señor Presidente pedirle que la Secretaría de Salud y el hospital que continúe con los procesos de vacunación en el centro de salud de San Jorge, las personas poco a poco van apoderándose de este espacio y la verdad es muy importante, además necesitamos que Yumbo suba ampliamente el porcentaje de vacunación, entonces allí es un espacio importantísimo donde se puede seguir haciendo este importante proceso de vacunación que afortunadamente pareciera que muchos yumbeños ya han entendido la importancia y vemos como están acercándose masivamente a vacunarse.

Por otro lado Concejal Alexander pedirle a las personas que sean competentes que por favor le presten atención a algo, el callejón Higuieron por el que muchas personas van a trotar tristemente se está convirtiendo en el escenario para que las personas vayan y depositen escombros allí, es triste ver cómo han llenado de basura el callejón, entonces pedirle a las autoridades, hay un mecanismo de prevención, un mecanismo de atención para este tema que es el comparendo ambiental, entonces yo creo que si por la entrada al IMDERTY va una camioneta un vehículo y lleva escombros, obviamente por allá no hay puntos para votar escombros, entonces si deben de hacer seguimiento y sancionar a estas

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 4 de 5	

TRD: 100-02

personas, porque están acabando con un paisaje bonito, un lugar especial llenándolo de escombros y de basura y no sólo el Higuerón, me dicen que en otros espacios como Platanares y demás están haciendo lo mismo.

**Tiene la palabra la Concejal Andrés Cruz:** señor Presidente unirme a las palabras del Concejal del Centro Democrático, de verdad me parecen importantes, no hay ningún tipo de defensa ante el control político que nosotros podamos establecer desde acá, la corporación elegida popularmente y mucho menos a los funcionarios y a esos secretarios que de verdad a mí me indigna a veces los resultados frente a lo que el municipio invierte en ellos, cuánto le cuesta cada uno de ellos al Municipio, entonces de verdad llevó a la reflexión, porque acá en nuestra corporación han venido funcionarios muy groseros, funcionarios que se enojan cuando se les realizan las preguntas pertinentes, compañeros y colegas espero que podamos nosotros entender esto como un consejo de la manera más constructiva, hay veces que Concejales salen a defender ese tipo de posiciones como si a estas personas no se les pudiera indagar o no se les pudiera exigir resultados para el municipio de Yumbo y para toda su comunidad, de verdad son personas que están costando más de \$190,000,000 anuales al Municipio de Yumbo, hay unos que ya tienen continuidad de muchos años y finalmente es a los que más les debemos de exigir resultados palpables, de verdad les debemos de exigir esos resultados de impacto, que la comunidad sienta el cambio, sienta que se está beneficiando de cada uno de los programas y ejecuciones de uno de los municipios con la mayor riqueza per cápita yo creo que del Valle del Cauca y uno de los más importantes a nivel nacional, es por eso que nosotros de una u otra manera habíamos citado al funcionario de Planeación para lo del control político que fue una proposición desaprobada por cuestiones de tiempos, inclusive yo tengo ahí mis diferencias legales pero ya tendremos tiempo de estudiarlas pero a nosotros nos hace falta que esta persona encargada de la planeación de nuestro municipio nos identifique quienes están cumpliendo, quienes están impactando, quienes se gastaron la plata y supuestamente cumplieron las metas pero no generaron un impacto, quienes de verdad no están cumpliendo las metas, ni están ejecutando ni están generando ningún tipo de impacto para que se tomen las decisiones pertinentes de parte del ejecutivo, de parte del alcalde municipal, y todo esto en aras no de que al alcalde le vaya bien porque aquí de verdad nosotros necesitamos es que le vaya bien a Yumbo, posteriormente obviamente le irá bien a la imagen y a la gestión del alcalde y sus secretarios pero necesitamos este termómetro que nos indique quién va bien para de verdad seguirlo acompañando en lo bueno y quien va mal para que por favor tomemos cartas en el asunto, ya estamos a mitad de año y es un informe que nos merecemos nosotros como Concejales para poder nosotros apoyar las gestiones buenas y hacer sugerencias, porque nosotros no podemos tomar decisiones pero si hacer sugerencias al señor alcalde sobre las cosas que no están funcionando y que así de verdad podamos nosotros también tener la información de primera mano a la comunidad, ese es un ejercicio basado en los resultados como decía el señor Presidente, acá pueden hablar bonito, gastarse toda la plata pero si los resultados no están, en un equipo de fútbol, la selección, todo el mundo criticaba al yumbeco Reinaldo al comienzo pero los resultados se empezaron a ver y la gente empezó a apoyar, entonces un equipo sin resultados es un equipo que debe cambiar, un equipo con resultados es un equipo que hay que acompañar y que se debe mantener.

En el sector de la carretera vía la Cumbre específicamente por los conocidos charcos, quiero desde estrado hacer la solicitud a la persona de la UMATA y el Secretario de Infraestructura para que puedan hacer una visita visual de lo que está sucediendo en ese sector de los charcos, por la mitad de la carretera hace más de 6 meses aproximadamente está saliendo agua y por lo que yo tengo conocimiento por ahí no pasa ningún tubo de acueducto, yo creo que simplemente ha reventado lo que se suele decir un nacimiento de agua, esto puede generar tanto accidentes como daños de la vía, si nos gustaría que lo visitaran para que sacaran un diagnóstico y pudiera generar una acción de mejora conforme a lo que yo estoy denunciando aquí.

Segundo, algo que ya habíamos tocado aquí en el Concejo en sesiones anteriores de lo cual vi que la representante a la Cámara Adriana Gómez había hecho alguna gestión y se habían hecho gestiones sobre la carretera que está en inmediaciones de la rotonda de las Américas, la parte que entra por la carretera vieja que entra hacia Yumbo está totalmente destruida, allí hicieron un pequeño arreglo que mejoró en cierta parte en ese pedazo de losa, pero de resto está totalmente destruida la vía en ese sector, sector que se puede volver peligroso en temas de seguridad, de movilidad y accidentalidad, de verdad hago el

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 5 de 5	

TRD: 100-02

llamado otra vez a nuestros jurídicos para que puedan pasar cartas en el asunto, puedan hacer ese comunicado y esa solicitud a INVIAS para que de verdad inviertan en el mantenimiento de esta vía, porque esto es una de tantas, porque la carretera tanto de Yumbo hacia Sameco está en muy mal estado, tiene cantidad de huecos, sé que muchas personas que van a trabajar en bicicleta, motos y vehículos han sido afectados por lo mismo y quien responde por esos daños, entonces por responsabilidad social y responsabilidad de la comunidad exijámosle a INVIAS desde acá de la administración señor Presidente, también personalmente voy hacer mi solicitud, porque me parece indignante este tema, de que le hagan los mantenimientos preventivos a esta vía, para que de verdad nosotros lo yumbeños y las personas que vienen a trabajar a la zona industrial y que transitan habitualmente por esta carretera podamos gozar de los beneficios y las garantías y no irnos a accidentar o generar daños a nuestros vehículos.

**El presidente dice:** secretaria para que por favor tome atenta nota de las inquietudes presentadas por el Concejal Andrés Cruz para que le demos trámite frente a los jefes de despacho que corresponda

**Tiene la palabra el Concejal Arturo Domínguez:** bien traído el tema del Concejal Carlos Arturo Villa, muchas veces por el tema de la pandemia uno se abstiene de salir de su casa y más yo que sufrí todas las consecuencias sobre esta terrible enfermedad, y lo que hace uno es utilizar el teléfono, pero que problema tan grande es que esta persona salga al teléfono a uno, yo me pregunto si uno que es Concejal lo que dice el Concejal Carlos Arturo Villa que desde antier no le salen al teléfono se pueden imaginar ustedes una persona cualquiera que quiera colocar una demanda, quiera saber alguna información sobre la Secretaría que ellos manejan, la verdad es que estamos jodidos en ese tema, yo verdaderamente y lo digo en palabras, el de Infraestructura es un problema para que le salga a uno al teléfono, el del IMCY es un problema para que ese señor le conteste el teléfono a uno, y la verdad es que uno cuando llama a una persona de estas es para hacer mejoras en lo que se llama la administración de nuestro municipio, para que nuestro municipio todos los días sea el mejor en el Valle del cauca

otra cosa que quiero abonar a lo que decía el Concejal Carlos Arturo Villa, todavía las redes sociales manejan el tema de cuando los guardas de tránsito están haciendo su trabajo en X parte inmediatamente en la redes sociales dicen los guardas están en la carrera tal calle tal, no sabiendo el mal que le están haciendo a la comunidad, porque si yo tengo un vehículo cualquiera que sea, carro, moto o cualquier vehículo que sea debe tener unos sus papeles al día, o si no, no lo tenga, o el vehículo debe estar en mejores condiciones, incluso que uno mismo para evitar muertes y accidentes en nuestro municipio, la verdad es que yo le pido a la comunidad que por favor ese tema no lo hagan porque nos están haciendo un mal a todos los moradores de este municipio.

La secretaria confirma la asistencia de los 15 Concejales a la sesión plenaria.

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 10:00 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 31 de julio del 2021, a partir de las 09:00 horas de manera virtual.

  
ALEXANDER BEJARANO DUQUE  
Presidente

  
GUILLERMINA BECERRA CAICEDO  
Secretaria General

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)